

Un examen politizado que afectará la salud de los más vulnerables

● Expertos advierten que los cambios en el examen del Serums responden a intereses políticos y representan un retroceso en la calidad educativa, lo que podría afectar gravemente el cuidado de la salud pública.



El 12 de julio, el Ministerio de Salud emitió un decreto supremo que sustituye el Examen Nacional de Medicina (ENAM) por una prueba propia del ministerio como requisito para ingresar al Servicio Rural y Urbano Marginal de Salud (Serums). Este programa estatal destina a graduados de carreras de ciencias de la salud a trabajar en las zonas más pobres y remotas del país.

César Vásquez, titular de Salud, ha defendido en reiteradas ocasiones esta medida ante la prensa, argumentando que busca eliminar un negocio alrededor del examen administrado por asociaciones de facultades de salud, como Medicina, Odontología, Nutrición, Enfermería y Obstetricia, las cuales cobran una tarifa por cada examen.

Expertos en salud pública consultados por El Tiempo sostienen que el decreto supremo N.º 013-2024-SA, que modifica el examen del Serums, responde a antiguos intereses y tensiones entre las asociaciones de facultades y sus respectivos colegios profesionales. Según ellos, el ministro Vásquez intenta obtener ventajas políticas apoyándose en ciertos grupos del sector, lo que podría afectar la atención sanitaria de las comunidades más necesitadas.

Omar Neyra Colchado, experto en salud pública,

Leyes atentan contra la calidad



Castañeda Saldaña expresó su preocupación por la modificación de la Suneu, que ha dejado de lado el proceso de licenciamiento para las carreras de medicina y ciencias de la salud. Según el rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, esta decisión, sumada a la nueva norma sobre el examen de ingreso al Serums, representa un significativo retroceso en la garantía de calidad de la educación superior, lo que tendrá serias consecuencias para el

cuidado y protección de la salud pública.

Además, Castañeda subrayó su inquietud respecto a la ley que busca integrar al magisterio a docentes que no han aprobado sus evaluaciones.

“Actualmente, la ausencia de licenciamiento es extremadamente peligrosa. ¿Qué garantías puede ofrecerse a la población respecto a los profesionales de salud? Nos preocupa que esto esté comprometiendo tanto la salud como la educación”, comentó.

criticó la medida del Ministerio de Salud de controlar el examen del Serums, advirtiendo que podría utilizarse para “pagar favores políticos”, lo que impactaría negativamente en la calidad de los servicios ofrecidos a la población vulnerable.

“¿Alguien confía en que estos exámenes del Ministerio de Salud, ahora bajo la gestión de Acuña Boluarte, mantendrán un estándar de meritocracia? Lo que se vislumbra es una prebenda, un pago de favores, lo cual es irresponsable, ya que afecta a las personas

más necesitadas de las regiones más remotas donde el Serums opera”, señaló.

IMPACTO EN UNIVERSIDADES

En la última prueba de 2023, las universidades que ocuparon los primeros lugares fueron la Universidad de Piura (14.697 de promedio), Universidad Peruana Cayetano Heredia (14.250), Universidad Nacional Mayor de San Marcos (13.862), Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo (13.763) y Universidad Nacional San Agustín (13.279). En contraste, de las 34 universidades participantes, la Universidad César Vallejo se posicionó en el puesto 28 con un promedio de 10.912, mientras que la Universidad San Pedro se ubicó al final con 10.00.

Al respecto, Enrique Castañeda Saldaña, rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, expresó que la nueva modalidad de ingreso al Serums podría beneficiar a ciertas universidades cuyos estudiantes suelen reprobado el examen.

“La calidad de los profesionales podría deteriorarse. Esto es preocupante porque, al revisar los orígenes de los estudiantes con peores resultados en el ENAM, que son exámenes públicos, se vislumbra una manipulación política potencial de una prueba que debería ser técnica y académica”, advirtió.

RECHAZO AL DIÁLOGO

Arnaldo Vite Quiroga, expresidente de la Federación

Médica de Piura, coincidió con esta opinión y advirtió que, pese a los esfuerzos de la Federación y del Colegio Médico por dialogar con el ministro para revertir la norma, César Vásquez ha mostrado desinterés en escuchar las demandas de los médicos.

Esta falta de diálogo podría llevar a miles de médicos a una huelga nacional indefinida, agravada por la gestión deficiente de Vásquez en la provisión de medicamentos.

“Creemos que esto puede desembocar en medidas más drásticas, como una huelga nacional indefinida. Podría suceder que los serumistas no aprueben la evaluación y aún así obtengan la autorización. Es sabido que el ministro tiene afiliaciones políticas”, comentó.

“Nadie va a garantizar que el profesional tenga los conocimientos para realizar el serums. Se van a pagar favores políticos como sucedió en la anterior gestión del gobierno regional de Piura”



ARNALDO VITE QUIROGA

Expresidente de la Federación Médica de Piura

“Lamentablemente la educación ni la prestación de calidad de estos servicios de salud es importante para este ejecutivo y para parte del Congreso”



OMAR NEYRA COLCHADO

Experto en salud pública

“Varias escuelas de medicinas de muy baja calidad tenían entre 60% y 70% de egresados que desaprobaban el examen, esto nos llama poderosamente la atención que el Ministerio quiera realizar un examen”



ENRIQUE CASTAÑEDA